

Diálogo interinstitucional

Desarrollo Sostenible en los centros urbanos ante el desafío del cambio climático en los centros históricos y en el cuidado del patrimonio cultural.



Las Doctoras Ana María Parrilla Albuerne y María Jane Rivas Damián, junto con el staff de investigadores invitados en este conversatorio, así como el Dr. Carlos Ernesto Simonelli invitan a un diálogo sobre uno de los aspectos menos tratados por la bibliografía académica y en general, con el interrogante ¿Qué ocurre con el Patrimonio Cultural y la conservación de los centros históricos, en diferentes puntos geográficos urbanos del país México, ante el fenómeno del cambio climático y los eventos hidrometeorológicos extremos que causan ciclones y lluvias extremas e inundaciones?

Comenzando con un paneo histórico de los principales antecedentes, tanto en el área de San Cristóbal de Las Casas en Chiapas como en la ciudad de México en el Valle de México, el panorama actual puede verse aun más complicado, de acuerdo con las predicciones de los especialistas en el tema del cambio climatológico, que indican con una probabilidad del 80%, que podríamos alcanzar

o superar un aumento de 1.5°C por encima de los niveles preindustriales en al menos uno de los próximos cinco años.

Ana María Parrilla Albuerne es Doctora en Geografía e Historia por la Universidad Complutense de Madrid. Actualmente, es profesora-investigadora de Tiempo Completo en la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, miembro del núcleo básico de la Maestría en Historia UNACH-UNICACH y del Doctorado en Ciencias Históricas de la UNICACH. Ha escrito diferentes artículos y capítulos de libro sobre la historia colonial de Chiapas; entre ellos podemos destacar: “La conformación de las subdelegaciones en la Intendencia de Ciudad Real, Chiapas” en el libro Subdelegaciones Novohispanas. La Jurisdicción como territorio y competencia; y el imprescindible capítulo sobre los eventos catastróficos en San Cristóbal de Las Casas en el libro compilado por dos de los mejores especialistas en temas de desastre Virginia García Acosta y Raymundo Padilla Lozoya editado en 2021 por la Universidad de Colima, Historia y memoria de los huracanes y otros episodios hidrometeorológicos extremos en México. La Dra. Parrilla Albuerne pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI- nivel I).

María Jane Rivas Damián es Licenciada en Pedagogía y Maestra en Psicopedagogía, por la Universidad Autónoma de Chiapas; y Doctora en Educación, Instituto de Estudios Universitarios. Actualmente es profesora en la Universidad Pedagógica Nacional, y Directora General del Centro de Investigación para el Desarrollo Sustentable (CIDES) con sede en San Cristóbal de Las Casas, en Chiapas, institución académica reconocida por la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (SECIHTI) que fomenta la investigación científica, humanística y tecnológica para la generación e innovación de conocimientos en desarrollo sustentable. Actualmente junto con el staff de académicos e investigadores de CIDES, diseña, implementa y evalúa proyectos productivos que generen valor económico, promoviendo el bienestar social y ambiental, y para fomentar el turismo sustentable. Además, desde hace más de tres lustros se dedica de manera continua a la formación de nuevos egresados con estudios de posgrados en la Educación para el Desarrollo Sustentable. Entre sus obras de educación se encuentran “Identidad étnica y autoestima en jóvenes indígenas y mestizos de San Cristóbal de las Casas” (2011), y “Empatía y tolerancia a la diversidad en un contexto educativo intercultural” (2012) en donde analiza la tolerancia a la diversidad en relación a la empatía, en una muestra conformada por 534 indígenas y mestizos, de edades comprendidas entre los 17 y los 22 años.

El equipo de CIDES se completa con la Dra. Nelly Eblin Barrientos Gutiérrez (SECIHTI/CIDES), la Dra. María Minerva López García, el Dr. Domingo Gómez López y el Mtro. William García Santiago cuyos antecedentes se tienen previsto que se presenten el día del evento.

Carlos Ernesto Simonelli es egresado de la carrera de Sociología de la Universidad de Buenos Aires en Argentina, con estudios de Maestría y Doctorado finalizados en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales en la Sede México, y actualmente se desempeña como profesor e investigador de TC en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, en donde imparte clases en la licenciatura de Ciencia Política y Administración Urbana, y desarrolla investigación sobre las políticas pública en el tema del cambio climático y sus efectos en el área urbana en la Ciudad de México. Recientemente ha publicado varios artículos sobre estos temas en la revista Ciudades de la BUAP, “Acción social: consecuencias no deseadas y adaptación de las ciudades” (2014); “Cambio climático y vulnerabilidad de las ciudades” (2017), y en la UACM contribuyó con un capítulo sobre las consecuencias del cambio climático en la alcaldía Magdalena Contreras en el libro “Ciudad de México: quince años de políticas públicas en gobiernos de izquierda”, (2016). Es expositor y co-organizador del Congreso de Investigación en Cambio Climático que anualmente desarrolla el Programa de Investigación en Cambio Climático de la UNAM (PINCC). Formó parte del grupo de académicos consultados para elaborar la Ley General de Cambio Climático (“Ley Cárdenas”) en 2012; en 2022 fue uno de los organizadores del Foro de Cambio Climático en la Cámara de Diputados junto con otros profesores de la UACM y el PINCC de la UNAM.

Correo: carlos.simonelli@uacm.edu.mx Link del evento: <https://meet.google.com/vnu-kwrp-kvj>